

luttres des cinq dernières années sont tourné au profit de l'Anglais au Manitoba. L'alliance de la question de religion à la question de langue est seule responsable de cet état de choses. Si l'on se fût inquiété un peu plus du sort de la langue française et moins du sort du catéchisme, on n'aurait pas aujourd'hui à enregistrer une situation qui nous fait peine. La question de langue a été étouffée sous la question de religion et a souffert du fanatisme que soulevait celle-ci. Il faudra bien du travail pour réparer le mal causé par nos énergumènes religieux.

MAGISTER.

## LA QUESTION EN POINTS

### Mgr Langevin fait une démonstration arithmétique

Mgr Langevin s'est chargé d'expliquer aux Français, dans la *Croix* de Paris :

1. Pourquoi les conservateurs avaient été battus le 23 juin ;
2. Pourquoi M. Laurier n'est pas un bon catholique ;
5. Pourquoi les évêques soutiennent le Bill remédiateur.

Il est bon, à titre de document, de conserver les opinions émises arithmétiquement par Mgr Langevin :

#### I. DEFAITE DES CONSERVATEURS

##### CAUSES GÉNÉRALES

1. Mécontentement, même chez beaucoup de conservateurs ;
2. Misère dans le pays ;
3. Désir de changement ;
4. Plusieurs fautes et abus de pouvoir.

##### CAUSES PARTICULIÈRES

1. Le fait que les conservateurs n'ont pas réglé la question des écoles, depuis cinq ans qu'elle s'agite ;

2. Les promesses des libéraux de donner davantage ;

3. Le zèle de la presse libérale et la parfaite organisation des comités d'élections — peu d'organisation, au contraire, chez les conservateurs ;

4. Le fait que M. Laurier est un *Canadien français* et un *catholique* ;

5. Des sympathies d'un grand nombre de prêtres. La *Vérité*, de Québec, en parlant constamment contre les conservateurs, a beaucoup contribué à tourner le clergé vers les libéraux ; et pourtant la *Vérité* déteste les libéraux.

#### 2. PRINCIPES ANTI-CATHOLIQUES DE M. LAURIER

1. Celui des *écoles neutres* ;
2. Celui de l'indépendance des catholiques dans les questions politico-religieuses comme celle des écoles du Manitoba en ce moment — ceci lui a valu les chauds applaudissements des protestants les plus fanatiques, presbytériens, méthodistes, et surtout franc-maçons ;
3. Celui de l'indifférentisme en religion.

Ce bon évêque Langevin ajoute une remarque pleine de douceur : Je ne crois pas que Laurier (*sic*) soit un franc-maçon.

#### 3. AVANTAGES DU BILL DICKEY

1. Un *bureau* d'écoles catholiques ayant le contrôle ;
  - (a) des diplômes des instituteurs ;
  - (b) des livres ;
  - (c) de l'école normale catholique ;
  - (d) des inspecteurs catholiques ;
2. Le droit d'ériger des districts scolaires ;
3. Le droit de prélever des taxes municipales pour nos écoles, et l'exemption de taxes pour le maintien des écoles protestantes.

Voici donc trois points élucidés, dont deux surtout intéressent l'avenir :

Nous savons enfin ce que le clergé reproche à M. Laurier et ce qu'il demande au Manitoba. Il a fallu un voyage à Rome pour en arriver là.

A noter, la conclusion de la lettre de l'archevêque de St-Boniface :

Il y a, en outre de la question des écoles, au Manitoba, la question d'immigration, qui est intimement liée à la première, et la question des milliers de sauvages païens qui adorent encore les astres et les bêtes, ours, loups et oiseaux.